

論文の内容の要旨

論文題目 松くい虫の防除戦略に関する基礎研究

氏名 竹谷昭彦

日本における松くい虫の被害は明治38年(1905)までさかのぼることができる。長崎県はじめ、福岡県や鹿児島県に拡がって行った。その後数次の異常大発生期をへて、被害は順次拡大し、昭和50年代には北海道と青森県を除く各県に被害がみられるようになった。

松くい虫の防除法および研究史のなかで画期的なできごとは、①ファーニス勧告と②マツノザイセンチュウの発見があげられる。ファーニス勧告は松くい虫に関する研究を総覽して、新しい防除法の制定に導いたところに意義があり、戦後の森林保護政策の基礎となつた。マツノザイセンチュウの発見は線虫学の常識をくつがえすような大発見であった。この発見によりこれまで暗中模索していた防除方法を色々な視点から開発できることとなつた。

1. マツノマダラカミキリの形態・生態

マツノマダラカミキリは北海道と青森県を除いた日本全土に分布し、外国では中国・南京・安徽省、台湾北部、韓国・釜山で発生している。日本における加害樹種は導入種を含めて28種記録されている。これらの樹種のなかで日本において実際問題となっているのはアカマツ、クロマツおよびリュウキュウマツである。

マツノマダラカミキリ成虫の羽化脱出消長を解析するためにRichards関数を導入した。羽化脱出のパターンの特徴は羽化脱出期間の中央にピークがくるのではなく、前半にピークが傾いている。全国平均でみるとピークは170.12日つまり6月20日ごろにあり、地域によりこれより前後する。このピークの値の年変動は少ないので防除の目安となるであろう。羽化脱出期間はお

よそ41日である。

マツノマダラカミキリの後食は高さ、方位などに関係なくランダムにおこなわれる。また、成虫は好んで1年枝と2年枝を後食する。その後食量は全体の約85%に相当する。後食量は温度と密接に関係していて、温度と後食量の関係を求めたところ

$$y = 743.0028(1 - e^{-0.0809(-30.4264+t)})^{1/(1-1.01033)}$$
 であらわせ、最適温度は26.4°C付近であることが分かった。

産卵対象木は樹脂流出異常木である。マツノマダラカミキリの初産卵がみられたのは異常にになってから4~10日経過しており、平均6.9日目であった。産卵数の多いのは異常日から6~20日間で、この15日間に全体の83%の産卵があった。

産卵部位として樹皮厚1mmから7mmあたりまでを好み、それ以上の厚さになると急激に減少している。産卵の選好は産卵場所の高さが関連しているものではなく、樹皮の厚さで一義的にきまる。

羽化脱出から産卵までは、 $Y = A(x-B)^C + D$ の関係がえられた。これから、 $B=21.3^{\circ}\text{C}$ と $D=5$ 日が得られた。この式の x に気温を与えれば産卵までの日数が得られる。

幼虫の発育零点は11.8°C、蛹は11.2°C、幼虫期と蛹期をあわせたものでは11.1°Cである。幼虫期の有効積算温度は雌雄の差がみられ雄のほうが多い。この差が羽化脱出の雌雄の差としてあらわれている。

現在用いられているモデルにはいくつかの問題点があり、その問題点を改善するためのモデルとして、 $y = A(1 - e^{-(B(x-C))^{1/(1-m)}})$ を提案した。パラメーター A は最終的に収束する発育日数、 B は発育速度、 C は収束する温度そして m は発育の型に関連するパラメーターである。

このモデルを実際のデータで検証した。実験データはいずれもこのモデルでよく表現できることがわかり、各 $y=4$ (日)、 $x=3$ (°C) に収束した。

成虫の羽化脱出時刻は羽化脱出の最盛期では午前中の羽化脱出が比較的多く、終了期には午後から夜半にかけて羽化脱出数が多い。成虫は羽化脱出後3日以内に死亡することが多いが、以降残存した個体は50~100日程度は生存するものとおもわれる。なかには174日間生存する個体がある。

標識をつけた成虫の放虫による成虫の移動距離の調査によると、移動分散距離は比較的短く、放虫1週間後の調査によると放虫成虫のうち75.5%は100mの範囲であった。移動距離の最大は2.4kmであった。

野外における成虫の移動距離の推定は非常に困難であるので、ランダム移動することを前提にして移動距離について検討した。その結果、移動距離は成虫の移動許容角度と一日の移動回数によって決められることがわかった。これは、成虫の移動が風を主とした気象条件、地形、地勢などの地理的条件によって移動範囲が限定されることをしめしている。マツノマダラカミキリ成虫の移動分散は本質的にランダムであっても、環境によって様々な様相をしめすことと考えられる。

現存する生立木の空間分布を I_s 指数を用いて解析した。この結果によると、生立木の密度の差はあっても、 $I_s \approx 1$ であり、残存生立木の分布はほぼ完全な機会的分布をしていることが明らかである。植栽はほぼ均一、一様に行われているから、植栽後の消失は機械的であると推察

される。これは、誘引トラップで捕獲された成虫の分布型をみると、 I_p は1.2である。行、列間の I_p 値もほとんど1に近い値を示している。つまり、成虫の林内における分布は機会的分布に近いことからも裏付けられる。

また、この実験では誘引範囲は十分試験地を覆っているので、捕獲個体数は誘引剤に反応する成熟個体群の密度を示しているものと思われる。推定式から、御船試験地内のマツノマダラカミキリ雄成虫の密度は122.6頭±10頭(0.72ha)と推定され、性比を0.5とすれば、雌雄合せての密度は245頭(312頭/ha)と試算された。

マツノマダラカミキリ成虫の持ち出す線虫数は極めて偏りがある。5月31日までの羽化脱出虫のうち60%の保線虫率であるが、それ以降6月の羽化脱出虫は20~40%の保線虫率であり、7月に羽化脱出した者の保線虫率は20%以下の低率であった。

1頭あたりの保線虫数は、5月30日までの羽化脱出虫は172頭であったが、6月に羽化脱出脱出したものについては8頭~73頭で比較的に少なく、7月の羽化脱出虫については0頭から0.2頭でほとんど線虫を持っていなかった。

これらのことからマツ類の予防散布は5および6月に羽化脱出したマツノマダラカミキリを対象に行なうことがより効果的であると考えられる。

3か所の試験地で異常木の出現経過について調査した。異常木の出現は6月に最も多く、その異常木の多くは枯死している。6月以降の月にも異常木は出現するがほとんど枯死することなく、回復している。

枯損木の未処理地と処理地での枯損本数と比較すると、未処理地では前年の枯損本数の5~7倍に増加しているが、処理地では増加率は低く3倍以下である。これは林内の枯損木を処理することによってマツノマダラカミキリの密度が減少したことによるものであろう。

供試苗木の設置温度と接種線虫数を種々取り混ぜた実験によると、接種頭数の多寡によって、樹脂流出停止までの日数が決まり、また、温度が高く、接種頭数の多い方が樹脂異常木の出現率が高いことがわかった。マツノザイセンチュウの加害力、枯損率あるいは樹脂停止までの期間は侵入ザイセンチュウ密度と温度、両者の相互関係によって大きく左右されることが明らかになった。

2. 昆虫相等の群集構造の解析法

農薬散布等の影響を把握するために多様度指数について検討した。従来から提案されている指標を検討して、それに改善を加えて R_s 指標を提案した。 $R_s = 1 - \frac{\beta}{\gamma} = 1 - \frac{1}{I_p}$ で、この R_s は0~1の間にあり、1に近いほど群集が多様度あることを示す相対値である。この指標では群集の構造の変化などについて説明することができないので、群集構造の組成を示す指標について検討し個体数と種数の関数 $S = K(1 - \exp^{-rN})^f$ をえた。Kは種の豊かさ、rは多様性を、fは安定性をあらわすものである。この関数は群集の構造について R_s より細部について表現することができた。実際の空散地と空散に似せた農薬散布地でのデータを解析したところ、矛盾なくその影響を説明できた。1回の農薬散布の影響は2~3週間で回復していることが明らかになった。

3. MB指標による激害枯損の発生環境区分

MB指標を設定し、MB指標による発生環境区分を行なった。

関東以西32都道府県950気温観測点の1961~1965の5年間の月平均気温よりMB値をえ

て、それを地図上に落し、5MBごとの等量線を引き区分し、マツの枯損との関係をみた。

この等量線と今までマツノザイセンチュウが発見されている地域と対比させてみると、40MB以下の地帯からの発生は殆ど報告されていない。また45MB以上の地帯には激害地とされている地域が多く分布している。これを基に、被害発生環境の区分を40MB以下、40~45MB、45MB以上の3区分を行った。この各区分とマツノマダラカミキリの発育に必要な温量、産卵までの温量、マツが産卵可能になるまでの温量を加え値と、各MB値の地域区分の内の温量を比較すると40MB値あたりがマツ枯損の起こるかどうかの限界地点であることが推測された。

4. 枯損防止シミュレーションモデル

マツの材線虫病はマツノザイセンチュウを病原体とし、マツノマダラカミキリを伝播者とするマツの伝染病である。この伝染病の発生と拡がりの機構を解明し、モデルを組み立てるには、(1)マツ、マツノザイセンチュウおよびマツノマダラカミキリ3者の関係、(2)マツ林分のおかれている環境条件、(3)マツに侵入するマツノザイセンチュウの密度と毒性、マツノマダラカミキリの密度と行動など、主要な構成要因を数量化して、把握する必要がある。

単純であるが必要な情報が得られるThreshold モデルを用いて、枯損動態資料を解析した。

1974年から1983年にかけて、熊本県に4ライン、大分県に1ラインを設けてマツの枯損動態を調査した。解析結果をとりまとめると、予防や駆除をせずに放置すれば全滅するようなラインと、これより低い値であるが、流行病としてはかなり激しいラインにわけられた。感受性マツを減らすという観点から抵抗性マツの導入、また感染率を減少させるために松くい虫の予防、流行の激しさをやわらげるために駆除などの施策が必要であると結論できた。

5. 防除に対する提言

松くい虫の被害をおさえるためには①除去率をあげる、②感染率を低下させが必要である。現在行っている防除方法は大変有効であり、日本のマツを守っている。しかしながら、防除を中止すると再び被害が増大する恐れがある。そのため、防除を実効あるものとするためには守るべきマツ林に対象を限定して、継続して行う必要がある。

被害の遁減を恒久化させるために、抵抗性マツの導入と事業拡大、天敵類の積極的な導入、防除帯などの更なる検討が必要である。

松くい虫の防除は、現在のように広範囲に拡大した時点では全国一律の手法では困難であり、流行病の強さを把握してそれに見合った方法を選ぶとともに、常にモニタリングを行い、被害量の少ない初期に対処することが大切である。